

El Telégrafo.

Año 1.º

LA PAZ, MARTES 21 DE FEBRERO DE 1893.



“EL TELÉGRAFO”

Periódico político, comercial y literario.

SALDRÁ LOS DIAS MARTES JUEVES Y SÁBADO.

Oficina—calle de Colón N.º 84.

CASILLA DE CORREOS N.º 62.

TARIFA.

PAGO ADELANTADO.

Por un año.....	Bs. 9.
Por un semestre.....	“ 5.
Por un trimestre.....	“ 2 50
Por un mes.....	“ 1.
Números sueltos á Cs.....	“ 10
Id. atrasados á.....	“ 20

El Editor.

LA IMPRENTA

DE

“LA REVOLUCION”

Que tiene las mejores prensas litográficas y que dispone de tipos los más variados y elegantes, se encarga de toda clase de obras y muy especialmente de la edición de folletos y libros.

Tiene en venta:

PAPEL DE IMPRENTA.

CARTULINAS DE DIVERSOS COLORES,

Tarjetas de visita

ESCOBILLAS PARA SACAR PRUEBAS,

Máquinas para cortar lujos,

y otros materiales destinados al servicio de las oficinas tipográficas.

Se encarga de ejecutar pedidos de útiles de escritorio y de imprenta.

DIRECCIONES.

Oficina Calle de Colón N.º 84.

Casilla de Correo N.º 62.

Hotel Central

DE

ALEJANDRO GUIBERT.

Situado sobre la plaza principal 16 de Julio.

El mejor de cuantos están en servicio en BOLIVIA.

No hay licores más esquisitos y legítimos como los especialmente importados para el Hotel Central, desde el delicioso champagne y los fortificantes vinos y el inspirador cognac á la espumante cerveza.

En sus seis comedores, todos independientes y elegantemente dispuestos, se satisfacen los varios gustos con verdadero arte y esmero.

Su cuerpo de empleados, numeroso y que se grangea la estimación general, puede decirse se compone, de finos y delicados cortesanos.

El salón de baile y tertulias, lujosamente amueblado, se presta á las más aristocráticas reuniones.

Tiene mesas de billar, en que siempre reina la mayor animación y cordialidad.

Los alojamientos para familias y personas solas nada falta para decir que son amenos hogares.

“La Nueva York”

Compañía absolutamente mútua de Seguros sobre la vida.

Domicilio social, 346 y 348, Broadway

NEW YORK

Activo efectivo.....	\$ 132.000,000	oro americano.
Total de riesgos vigentes....	“ 614.824,713	“ “
Reserva para el pago de ellos. “	108.439,235	“ “

Seguridad

EQUIDAD



EXPERIENCIA

Antigüedad

La NUEVA YORK—Es la Compañía de Seguros de Vida más antigua de todas las que hacen negocio en Sur América y la única puramente mútua.

Ha sido premiada en la última Exposición Universal de París de 1889 con el premio más alto otorgado á las Compañías de Seguros sobre la Vida.

Expide, entre otras pólizas de ventajas reconocidas é insuperables por otras Compañías, la denominada TONTINA LIBERRIMA. Esta póliza concede facultades amplísimas respecto á viajes y residencia desde el día de su emisión, y no tiene restricción alguna respecto á ellas ni á ocupaciones por azarosas que sean después de dos años en cuya época se convierten en indisputables.

Garantiza la no caducidad de sus pólizas que, después de pagado su tercer premio anual, pueden cederse á la Compañía por un valor saldado ó por dinero al contado.

Es finalmente la única que concede seguros con DIVIDENDO MORTUORIO, sistema en que se combinan todas las ventajas arriba indicadas con la valiosísima de proporcionar á los herederos del asegurado, si este fallece, á más del valor del seguro, la devolución del importe total de los premios pagados.

E. Friedrich,
Contador.

Casilla de correo N.º 87.

LIBRERIA DE JOSE MARIA FARFAN.

CALLE DE AYACUCHO 10 Y 12—SUCURSAL CALLE CHIRINOS 6 Y 8 CASA EN AREQUIPA CALLE DEL TEATRO 15 Y 17.

Renueva constantemente su gran surtido de libros y folletos así como el material de enseñanza y artículos de escritorio.

Agencia de periódicos de modas, literarios y científicos.

Ha extendido sus negocios á mercaderías distintas de sus ramos antiguos, las que recibe directamente de Europa y Estados Unidos, entre las que se cuentan:

Casimires finos pura lana franceses y españoles.

Paños y raso de lana negros de superior calidad especiales en su clase.

Lanillas para vestidos de señoras y niños.

Ponchos de viaje, tejido especial de lana.

Pleits ó chalones para señoras y caballeros.

Mantas de lana para señoras.

Sombreros de fieltro. Paraguas. Bastones.

Gran surtido de Oleografías desde 5 Bs. docena á 15 Bs.

Maletas de viaje, escarcelas, bolsones y bultos para niños de colegios.

Vinos y licores españoles legítimos.

Máquinas y útiles para fotografía.

Anteojos de todas clases.

INSTRUMENTOS DE MÚSICA.

Música impresa con extenso repertorio de lo mejor, escogido y moderno para piano, y canto, Zarzuelas, óperas.

Corbatas, camisas, sombreros para hombres.

Medias para señoras, caballeros y niños, docena desde Bs. 2 á Bs. 18.

Almidón olandés caja de 100 paquetes 2 arrobas, Bs. 15.

Extracto de vinagre en frascos.

Betún líquido con broches. Otros muchos artículos.

Se reparten catálogos gratis.—Se regala á los compradores almanaque de 1893, periódicos ilustrados, folletos y otros objetos.

Por llegar calzado para señoras y niños.—Capas y capitas para id. id.

101 Bazar para Señoras 101.

CALLE DE YANACOCHA. ESQUINA DEL Banco Nacional de Bolivia.

Raquél Saenz, tiene el honor de participar al público que ha establecido un almacén de artículos de última moda, para señoras, á precios sin competencia.

Cuenta con una modista, la señorita Domitila Liberón, llegada últimamente de Chile, que se ocupa de toda clase de trabajos de costura cuya elegancia y perfección se garantiza.

Se encarga de toda clase de pedidos sobre la plaza de Tacna y especialmente de hacer traer vestidos y telas apropiadas para señoras, en el término de quince días.

La Paz, enero 31 de 1893

PELUQUERIA ELEGANTE DE EZEQUIEL BELMONTE.

Este acreditado establecimiento sirve con el esmero y decencia que le caracterizan.

Está situado en las tiendas del Hotel Americano, calle de Yanacocha.

Satisface el gusto mas exquisito y caprichoso de los que concurren.

FEDERICO GERL

Agente comisionista y de aduana.

PuertoPerez.

SALON COSMOPOLITA

DE

Adolfo Martinetti.

Este acreditado establecimiento situado en los portales de la plaza 16 de Julio, cuenta con un salón elegante de billares y tiene en venta un magnífico surtido de licores finos, importados directamente de España.

EL TELEGRAFO.

LA PAZ, 21 DE FEBRERO DE 1893.

Política Sudamericana.

Espíritus sobradamente impresionables, rijiéndose de noticias exparcidas por falsos oráculos que miran con los lentes del espanto y del terror; ó caracteres lijeros que propagan sus fantasmagorías como hechos incontrovertibles para contemplar al mundo destrozándose á ciegas,—han publicado como inminente una guerra continental Sudamericana, en la que discurren alianzas más ó menos posibles, evoluciones espantosas y polonizaciones desapiadadas; echando á un lado por completo los grandes factores que arrastran la corriente política en sentido opuesto y que si no hacen la paz incontrastable la resguardan cuando menos con abundantes motivos que no impunemente sería dado atropellar.

No desconocemos los nubarrones que encapotan el cielo americano, en medio de los que relampaguean siniestramente los celos de la prepotencia y ambición, pero aquellos, acaso, no pueden despejarse en tranquilas soluciones?

No siempre la atmósfera nublada produce tempestad. Pruébalo de modo claro la paz armada en que hace tiempo se mantiene la Europa, cuyos principales estados repletos de rivalidades, desconfianzas y deseos de venganzas, unos respecto de otros, moderan sus impacencias bélicas ante la perspectiva de los colosales desastres que es fácil prever.

En cuanto á nuestra América, la República Argentina tiene aún mucho de qué preocuparse para salvar de la perturbación económica que la agobia y que si no ha dado al trasto con ella ha sido por los poderosos elementos orgánicos que abriga en su territorio; Bolivia, en medio de abundantes riquezas naturales, sufre por la estrechez de sus rentas fiscales y por la violenta conformación geográfica en que se desvaría reducirla; el Brasil está pasando el enresgado río de su nueva organización política, siéndole primordial sobre cualesquier aventuras ponerse en ribera segura; Chile, antes invulnerable en su organismo constitucional, tiene desde la guerra del Pacífico el empeño vital de regularizar sus conquistas, su compromiso erario y su régimen interno convulsionado; el Perú está exangüe por la derrota que pesó cruelmente sobre sus poblaciones; el Paraguay y la República Oriental viven, si no extraños, alejados de los intereses que se aduce como ocasionales de las complicaciones temidas. Además, todas las naciones que anteriormente se han nombrado se hallan más ó menos afectadas del virus de las contiendas civiles.

Una guerra en estas condi-

ciones, cualesquiera que fueran los grupos beligerantes, si bien no es imposible, es altamente difícil. Lo incierto de la victoria para cada uno de ellos al frente de la plena seguridad de grandes catástrofes para todos; la barbarie del derecho de la fuerza que tanto deshonra á quienes la hacen valer; las leyes de la civilización que imponen cada vez con mayor imperio el respeto de todos los derechos; y la proficua á la vez que gloriosa popularización del arbitraje, no pueden menos de atemperar los ímpetus bélicos.

Raro por osado é impresivo sería el pueblo que, con menosprecio de estas consideraciones, se lanzase á tan tremendos albueros librándose al azar veleidoso de la suerte.

En nuestra opinión, con datos recojidos simplemente de observaciones particulares, no hay por ahora que temer dichas complicaciones, porque no es con ellas que se ha de modificar ni siquiera atenuar la condición morbosa de las nacionalidades Sudamericanas, sino por el contrario con la calma, sagacidad y sensatez.

Lo que necesitan ellas es industria y confraternización para trocar los resabios deletéreos de su pasado en causas eficientes de progreso, trabajo y costumbres democráticas; lo que la paz continental impone urgentemente es una política de justicia que solucione las cuestiones que hubiere pendientes con altura de miras y rectitud de intenciones sobre la base del desenvolvimiento autónomo de cada uno de los estados sin torturarlos por la desmembración ó la asfixia.

Levántense unisona y unánimemente todas las voces y voluntades en favor de estos trascendentales tópicos y contra toda pretensión adversa á ellos, y el concierto americano será una realidad feliz que anonadará las causas perturbadoras.

A las ideas expuestas, débese añadir como antecedentes autorizados respecto á la conservación de la paz, las declaraciones solemnes que han hecho en esta ciudad los señores Ministros de Chile y del Brasil por instrucciones de sus respectivos gobiernos.

Empero, si todas estas reflexiones no fuesen exactas, si por desgracia lo fuesen mas bien los temores que abriga varios órganos de la prensa nacional que con acrimonia han apreciado la conducta del Gobierno, es de suponer que éste desde el alto y seguro lugar de observación en que se halla situado, con el extenso conocimiento de la política internacional que deben proporcionar sus agentes en el extranjero, y de acuerdo con las aspiraciones bolivianas que bien conoce, habrá resguardado cumplidamente los intereses colectivos, iniciando las gestiones concernientes á la honra y seguridad de la Nación, sin olvidar aquel trillado aforismo: *si vis pacem, para bellum*.

Así es muestra personal con-

No es sensato imaginarse que lo que á cualquier escritor se le ocurre, sea un mito para los hombres del poder, los que, á mérito de su posición, inteligencia y patriotismo deben hallarse seguramente mas enterados que los que somos profanos en esos asuntos.

No es leal deprimir su conducta funcionaria como inactiva, desacertada ó contraria á las conveniencias de la patria, aprovechándose del silencio á que se hallan obligados, antes de conocer las gestiones del caso.

Que no falte el concurso circunspecto de todos los bolivianos en esta clase de cuestiones que por ser excesivamente delicadas requieren sumo tino, y ellas, es de esperar, que obtendrán el acierto deseado.

LA REDACCIÓN.

INTERIOR.

(DE "EL DIA" DE SUCRE)

Colegio Junin.—Vivamente apenados, porque el hecho revela síntomas de profunda decadencia moral, vamos á relacionar el desorden y la asonada que los alumnos del Colegio Junin cometieron el día 4, con motivo del cambio de profesores en el establecimiento.

Garantizamos, desde luego, la perfecta veracidad de nuestros informes, que nos han sido enviados por personas que merecen entera fe.

Sabedor el señor Cancellario de que los profesores cesantes protestaron no volver á Colegio, sin embargo de que la ley obliga al funcionario á no dejar el puesto mientras no se posesione el sustituto, ordenó al señor Girón haga el turno de corredores á la hora de costumbre. A las 8 a. m. se constituyó el Cancellario en el establecimiento para impartir sus órdenes, conservar la disciplina y disponer la posesión del nuevo profesorado. Encontró á los señores Terán, los 2 Solares y Mujía, quienes le expresaron su ánimo de dejar inmediatamente el Colegio. Los estudiantos se encontraban en sus clases respectivas y en ese momento se produjo desorden en la clase 3ª: el Cancellario ocurrió allí é hizo castigar con tres palos á todos los alborotadores que quedaron en completo orden. Volvió á conferenciar con los ex-profesores que permanecían en Colegio con mal disimulada inquietud; y previendo que se produzcan mayores desórdenes les condenó que no hicieran clases y licenciaron á los alumnos hasta el lunes 6, haciéndoles salir clase por clase con este encargo se retiró el Cancellario del establecimiento. Pero lejos de cumplir sus órdenes los referidos profesores, llenos de emoción y enternecimiento entraron á sus clases á despedirse de sus alumnos; les peroraron, invocaron su amor, sus recuerdos, y los exacerbaron con espresiones muy agenas al amor propio, que precisamente en casos como éste, impone al funcionario destituido una actitud mas digna y el desprendimiento siquiera ficticio del puesto. Exitados los alumnos por las espresiones de despedida, salieron á la calle con vivas y mueras y en desorden escandaloso.

A las 12, volvieron los colegiales al establecimiento, falsearon la puerta y poseídos de salvaje excitación destruyeron las vidrieras, rizaron los empapelados y vol-

vieron á la calle, con vivas y mueras, todo lo que dá muy triste idea del género de educación que habían recibido, cuyos frutos se veían en manifestaciones demoleadoras.

Nos informan además, que los indicados profesores trataron de comprometer á algunos padres de familia á suscribir una acta-protesta contra el nombramiento de nuevos catedráticos.

El hecho, tanto por su procedencia como por la gravedad que entraña, ha causado verdadera amargura en el vecindario honorable, que vé con estupor el grado de relajación á que ha llegado la infancia, la niñez que sale recién del regazo maternal; y justamente espera que el Gobierno tomará las medidas que la moral pública aconseja para reprimir tan dolorosos escándalos.

Entre tanto, este hecho es un signo desconsolador de que están burladas las mejores esperanzas que abrigábamos en la generación que viene: la juventud en flor, en sus primeros años dando ya frutos dañados!...

Dónde encontrar el porvenir? dónde vislumbrar esperanzas?

¿Será en nuestras costumbres sociales, donde si felizmente arde aun puro el fuego, de la virtud doméstica, hacemos lo posible por apagarlo, fomentando el lujo ruinoso, la rivalidad estúpida, la petulancia ridícula, el derroche sin tasa, el espectáculo teatral indecente, la lectura corruptora y otros amagos de desmoralización que asedian los hogares?

¿Será en los círculos de la edad madura, dividida en filas antagónicas fomentando los odios banderizos hasta quebrantar los mas sagrados vínculos?

¿Será en la juventud ligera que penetra por legiones en los antros del materialismo?

¿Será en la niñez?...

Ah! triste espectáculo!

COCHABAMBA.

Se sabe que las disposiciones del concilio platense enviadas á Roma han sido devueltas con la aprobación de la Curia á Sucre. Ojalá tuvieran por objeto morigerar de algún modo las costumbres del clero.

Sabemos que se trata de fundar en esta ciudad, un Seminario Conciliar cual dispone que sea el Tridentino.

Excelente consecuencia de las publicaciones de don Benjamin Blanco.

La primera litografía de Cochabamba ha llegado. Es la que ha hecho traer el editor de este periódico y que pronto debe funcionar en el local de esta misma imprenta.

Cochabamba carecía de una buena litografía, y la actual, con un material completo y excelente, podrá satisfacer á todas las exigencias.

TRASCRIPCIONES

PELIGROS DEL RAYO.

I.

Muchas personas abriga un miedo irresistible á los rayos, y en verdad que hasta cierto punto tienen motivos para ello, tanto por su aparición repentina, cuanto por los enormes daños que algunas veces ocasiona en vidas y propiedades.

Encontrándonos precisamente en la estación en que las tronadas son más frecuentes y se presentan más violentas, creemos oportuno recordar las precauciones que contra los rayos recomienda la ciencia.

Deben ser protegidos con especialidad los graneros, pues,

los gases que se acumulan de los rayos, son inflamables, y una descarga eléctrica puede fácilmente producir la combustión. También aumenta el peligro que se ocasiona cuando los rayos caen en árboles, es decir, que no hay árboles que sean cerceñas.

Es un hecho que los edificios se han visto libres de una descarga eléctrica por su proximidad á árboles elevados.

Está probado que un edificio que se halla rodeado de álamos de Lombardía en su completo desarrollo, se encuentra casi á salvo de los rayos, á causa de los numerosos puntos de atracción que presentan sus hojas dirigidas hacia arriba.

Si bien no puede haber seguridad absoluta contra el rayo, aun tomándose las más severas precauciones, en realidad es muy pequeño el peligro que existe en una casa protegida por para-rayos debidamente colocados.

Dichos aparatos, cuando están instalados de una manera defectuosa, aumentan el peligro en lugar de conjurarlo, toda vez que multiplican la atracción sin facilitar los medios para desviar la descarga eléctrica que amenaza herir el edificio.

Puede asegurarse que la mitad, y probablemente más de la mitad, de los para-rayos instalados en Filadelfia, lo están de una manera muy imperfecta, y de consiguiente, las personas que los adquirieron son víctimas de un verdadero engaño.

Numerosos edificios tienen para-rayos de mucho mayores dimensiones de las que serían necesarias si esos aparatos estuviesen bien colocados; y pocas son las personas entre las que los adquirieron, que puedan juzgar de la buena ó defectuosa instalación del aparato.

El mejor conductor es el alambre de cobre. Es más costoso que el alambre de hierro, pero vale la pena de pagar la diferencia.

La fuerza conductora de una varilla está en relación con la superficie que presenta, y un cable hecho con muchos alambres ofrece una muy considerable.

Un cable de cobre con un circuito al derredor de la base de todo el techo con algunos puntos en contacto con todas las chimeneas y demás prominencias, y con dos ó tres conductores, hasta la tierra, y cuyos extremos queden introducidos en una cisterna á otro depósito de agua, ó simplemente en un terreno húmedo, bastarán para proteger á cualquier edificio y las personas que en él se encuentran de los peligros del rayo.

II.

A falta de para-rayos ó mejor dicho, en todos los casos, es prudente evitar el colocarse en el paso de corriente húmeda durante las tronadas.

Rara vez entra un rayo en una casa, que no sea por una puerta ó ventana abierta ó por la chimenea, y muchos edificios reciben choques eléctricos sin entrar el y sin causar daños de consideración á las personas que hay dentro.

Nadie se llena de terror ante la posibilidad de morir ahogado; centenares de miles de personas viajan diariamente por los trenes de ferrocarril sin experimentar temor alguno; nadie se ocupa de la infinidad de formas bajo las cuales se presenta la muerte en todas partes.

Que existe peligro durante las tronadas, es incuestionable, y deben de consiguiente, tomarse las debidas precauciones que en





resúmen son un buen para-rayos, cerrar puertas y ventanas y abstenerse de guarecerse bajo árboles aislados durante las tormentas.

(De "El Deber.")

VARIEDADES

Voltaire Chiquito.

Así como el arzobispo Las Heras prohibió que, en la procesión del Viernes Santo, que hacían los mercenarios, saliese la llorona, así, por los años de 1817, el alcalde del Cabildo de Lima comunicó orden á los curas de las parroquias para que, en las procesiones de Cuasimodo y Corpus, no hubiese tarasca, diablos, gigantes, papahuevos ni otras mojigangas. Su señoría se adelantaba á su época.

Desde el año de 1816, en esas procesiones se sacaba á San Martín, O'Higgins, Cochran y demás próceres de la independencia americana, en figura de diablos.

La disposición de nuestro cabildante que, en puridad, no era sino medida de buena policía y de orden político, alborotó al devoto vecindario. Ese alcalde era un hereje que hería, así como quien dice de sopetón, el sentimiento religioso y descatozaba la ciudad. Tal atentado no podía tolerarse en calma.

Aunque no se estilaban todavía las manifestaciones ó meetings populares, que nos vinieron después con la república, hubo amago de ellos. Las limeñas, sobre todo, se exasperaron y contagiaron á los limeños, traduciéndose la enfermedad en fervoroso entusiasmo por la causa de la religión, contra la que atentaba el novelero alcaldillo de tres al cuatro, á quien bautizaron mis paisanas con el apodo de Voltaire chiquito. Merecido se lo tuvo por su atentatoria ordenanza, que bien valía una excomunión mayor.

Al principio todo fué lloverle empuños é influencia para que volviese atrás de los mandado, y dejase salir las procesiones sin innovar en nada lo que había sido costumbre nacional durante un par de siglos. Pero el alcalde se mantuvo tieso que tieso, sin atender á súplicas ni mucho menos é amenazas de la gente devota. Tenía bien ajustadas las bragas el sujeto.

En cuanto al virey, á quien no disgustaba la ordenanza del edil, se lavaba las manos y dejaba hacer. Eso se ha llamado siempre sacar el asena por mano agena.

Convencidos limeños y limeñas de que el Voltaire chiquito no era de los que cejan una vez lanzados en un camino, por áspero que éste sea, resolvieron dirigir todas sus baterías sobre el virey, que tenía fama de ser un caballero de genio contemporizador y un sí es no es asustadizo. Además la vireyna no simpatizaba con el alcalde ni con su mandato, y esto importa-

ba tanto como, para un sitiador, tener auxiliar dentro de la plaza.

Después de tentar bien el vado, el cura de Santa Ana, doctor don José Jacinto Bohórquez se encargó de llevar el gato al agua; esto es, de ver al virey y, en papel de sello, presentarle el recurso que, al pié de la letra, copiamos de un librito.

"Excmo señor:

El presbítero don José Jacinto Bohórquez, doctor en sagrada Teología de la muy ilustre, real y pontificia Universidad de San Marcos, y cura propio de la parroquia de Santa Ana, ante V. E. en la forma y modo más conforme, reverentemente dice: Que con notable ofensa y clásico deterioro de la Magestad del Divino Pastor, Redentor y Salvador de las generaciones, se ha prohibido en este año, por autoridad inconcusa y no de competencia, la salida de diablos y gigantes en las procesiones públicas de Cuasimodo. La medida es extraña é incongruente. Primero, porque esos diablos hacen un acompañamiento inocente á la Magestad, y el pueblo vé gozoso que le rinden parias. Y segundo, porque los gigantes, sin aterrar á la infancia, hacen mas grande la concurrencia y acompañamiento devoto, y sin ellos la procesión divina sería un solitario bosquejo.

Siguese, pues, que de Vuexcelencia y su pio corazón impetra el postulante que, de mi parroquia de Santa Ana, salgan los católicos feligreses de diablos y gigantes, el domingo venidero, como me le prometo obtener de su espíritu cristiano. Es justicia etcétera.—Lima, lunes 10 de abril del año del Señor de 1817.—Dr. J. J. Bohórquez.

Otro sí: que haya papahuevos."

Este recursito puso al bonachón virrey en conflictos. Las faldas, inclusive las de su esposa, por un lado, y por otro la gente de sotana, que también viste faldas, lo traían á mal traer. Tampoco quería su excelencia romper lanzas con el alcalde del Cabildo, revocando por entero la disposición de éste, ni le convenía indisponerse con lo más granado del vecindario, que se empeñaba por que recayese decreto favorable sobre el bien hablado recurso del doctor Bohórquez.

Al fin, la antevíspera de Cuasimodo se echaron las campanas á vuelo, festejando el siguiente decreto:

"Visto este recurso, se permite al venerable Cura-párroco de Santa Ana que haga salir cuatro gigantes, acompañando á la Divina Magestad, el domingo de Cuasimodo.—Al otro sí, que haya papahuevos.—Una Rúbrica."

El alcalde no quedó del todo desairado, pues el decreto no autorizaba la salida de diablos y rebajaba á cuatro el número de gigantes.

Por algo se empieza, dijo para sí el Voltaire chiquito.

Y pensó bien, que há más de un cuarto de siglo nos vemos privados de procesión con mogiganga. ¡Sí cuando yo digo que está mi tierra como para huir de ella! Para no ver desengaños y afligirme, juro que no concurriré á procesión de Cuasimodo, hasta que no tengamos siquiera papahuevos. Si hace falta mi firma para un recurso ante el Concejo Provincial, ahí va.

Ricardo Palma.

CRONICA

ALMANAQUE

FEBRERO—1893.

21 mártres Santos Severino y Maximiliano.

Botica de turno en el presente mes, la de los Lucas.

Facultativos medicolegistas doctores Manuel B. Mariaca y José R. Zalazar.

CALENDARIO.

Calendar table with columns: Dom., Lun., Mar., Miér., Juev., Vie., Sab. and rows for days of the month.

MOVIMIENTO COMERCIAL.

Febrero 18 de 1893.

Cambios.

Sobre Londres 27 d. " París—2 f. 85 á 2 f. 89 " Lima—13 por ciento Premio " Arequipa—14 por ciento id " Tacna—3 por ciento Descuento.

PRECIO DE LA PLATA.

El 2 del corriente bajó de 38 y 1/2 á 38 1/4 la onza Troy. El 17 subió á 38 1/2 d."

PRECIOS DE MERCADO.

Coca de hacienda el cesto 8. 40. Id. de rescate el cesto 7. 60. Café, el quintal 28. Tabaco, el id. fluctúa de 19 á 21. Harina id. 10. Azúcar en polvo 14. 40. Id. granulada 14. 40. Id. en pilón 18. Arroz de la India 13. Id. de Tambo 19. Cacao de Pintobamba 8. Id. de Yungas, 9. 60.

ADUANA DE MOLLENDO.

Durante el año de 1892 se han despachado, según datos oficiales las siguientes cantidades de bultos, en tránsito para Bolivia.

Table with columns: Mes, Cantidad, and Bultos. Rows for Enero to Diciembre.

Suman. 1,184 175,096 Bultos.

Mascarada.

La del domingo en la noche ha sido bastante animada, habiendo lucido muchos mascararas por su entera é ingenuo delicado, lo que denunciaba la condición de aquéllos. Se bailó hasta el amanecer con humor y alegría en varias casas, corriendo las fiestas carnavalescas sin incidentes graves que deplorar.

Restos del General Ballivián.

Suponemos que ya ha llegado la ocasión de dar fin á la larga y cansada peregrinación de los gloriosos restos de aquel ilustre mandatario de Bolivia. Haya destino el de ciertas personas que ni aún después de muertos pueden alcanzar tranquilidad perdurable!

Exageraciones inconvenientes.

Una parte de la prensa peruana, si bien es cierto la monarca autorizada, ha dado en desatarse furiosamente contra

Bolivia y los procedimientos de sus gobiernos, rememorando los acontecimientos pasados con sobra de pasión. No creemos que el momento presente, delicado por demás, á causa de los intereses americanos que se están ventilando y que en breve deberán solucionarse por las naciones que beligeraron en la guerra del Pacifico, sea el más oportuno para dichas discusiones, pues, como la manifestación de la verdad histórica ó cuando menos las respaldas son legítimas, la falta de cordura y sagacidad puede ser muy deplorable.

Erratas tipográficas.

Nuestro primer número, y especialmente la acción de Crónica, ha salido con multitud de ellas que han desfigurado ó hecho ininteligibles varios conceptos. Pedimos á nuestros lectores excusa por dichas erratas debidas al entusiasmo de los operarios por dar de una vez el número citado, ofreciendo para lo sucesivo sumo cuidado.

"El Comercio."

Esto distinguido colega, ha saludado á esta hoja con las siguientes palabras:

"El Telégrafo";

Saludamos al nuevo colega. Un órgano más de la opinión nacional se pone en defensa del constitucionalismo.

Comprometiendo los intereses pasajeros y por atender á los inefables del país, viene con nosotros El Telégrafo.

Son sus redactores: Sabino Finilla, José V. Ochoa, Gerardo Palacios y Angel Martinec.

Con personal tan distinguido El Telégrafo prestará grandes servicios á la nación.

Tenemos el honor de saludarlo."

Agradecemos por su expresión congratulatoria, y al mismo tiempo cumplimos con un deber de lealtad, al manifestar que ha padecido un equívoco al nominar el personal de la redacción, el que se compone de un grupo de ciudadanos independientes, y que se vería por cierto muy honrado si los caballeros cuyos nombres se han indicado formaran parte en la dirección del periódico.

El General Pedro P. Vargas

Cumplea nos el día de mañana.

Anticipamos nuestra sincera felicitación á este inteligente y distinguido Jefe que honra la carrera militar.

Defunción

Ayer mañana han sido conducidos á su última morada los restos de la que fué Modesta v. de Lopez. El cortejo fúnebre ha sido digno de la distinguida matrona, que en vida fue un dechado de virtudes.

En su enlutado hogar quedan sus huérfanos, sin mas fortuna que el nombre de sus padres y el ejemplo que éstos les han legado.

Enviamos nuestra palabra de condolencia á su atribulada familia.

Plazuela del Prado

Esta y parte de la calle del Rerecho han quedado magníficamente alumbradas con el nuevo piceo de luz de arco que se ha colocado últimamente en el centro de esa plaza, satisfaciendo una necesidad luto reclamada por los paseantes á nuestro prado y los vecinos del barrio. Bien por la Municipalidad que se interesa por la comodidad pública; y mayor bien, si como esperamos, lleva á término el proyecto de proveerla de una pila, que acaso es de igual ó más sentida necesidad.

El señor Presidente de la República

Se ha restituido el día de ayer á esta ciudad, de la finca Següencoma, donde fué á pasar los carnavales.

Movimiento de Correos

En la sección respectiva daremos el cuadro de las entradas y salidas de los correos del exterior, del interior y de las provincias.

Acto de insubordinación

Notable por diversos motivos es el que han consumado los alumnos del colegio Junín de Sucre.

Una relación verídica y autorizada de lo ocurrido hallarán nuestros lectores en la sección "Trascripciones."

Sabemos que el Ministerio del Ramo ha dictado las medidas necesarias para corregir y castigar el escándalo de una manera ejemplar.

Escuelas municipales

Es digna de encomio la conducta del señor Inspector de escuelas por su celo en los planteles de instrucción primaria. Nos insinuamos para que redoble su vigilancia á fin de evitar la dureza con que las señoritas auxiliares de algunas escuelas de niñas tratan á

Las niñas; pero cuando es preciso esos tiempos niños se debe á endejar su delicada carácter en el momento de la salida Arca... para dar cima á este trabajo... DOCUMENTO DIGITALIZADO 2024... archivo historico.lapaz.bo... Los jóvenes que formaban en carnaval la comparsa que llevaba el nombre con que principia este suelto, han sido invitados á pasar un día de campo por el señor doctor Severo F. Alonso. Deseamos á los concurrentes que la fiesta les sea de toda satisfacción y alegría. Mártires Denuncia La formulada por los señores Juan Roberson y Julio Machicado ante el Supremo Gobierno, respecto de los atentados que se cometen por el empresario Antonio Vaca Díez en sus establecimientos gomeros, situados en la margen izquierda del rio Orton, demanda eficaz corrección é interesa en general al país. Esperamos que el Gobierno, dictará al efecto medidas que repriman hechos que vienen haciéndose frecuentes en la región oriental de la República. Agradecemos A nuestros colegas de la localidad que se han servido visitaren canje nuestra oficina; Banco Nacional. Damos á continuación la cuenta general que presenta don Zenón Zamora, Gerente del establecimiento indicado, y el que manifiesta que los accionistas han recibido un dividendo del 7 p...

Table with columns: Descripción, Bs. 200,027 18, Bs. 195,724 77, Bs. 395,751 95, Bs. 18,002 44, Bs. 182,000, Bs. 10,000, Bs. 185,749 51, Bs. 395,751 95. Rows include: Balance General arroja la utilidad de, que queda al saldo anterior de, etc.

Caprichos de millonarios.

Vive en Chicago un caballero, llamado Enrique Furber, el cual es víctima de un aburrimiento que muchos estarían dispuestos á compartir con él; tiene el spleen de los millones, y posee éstos en tal número, que no sabe qué hacer con ellos.

Para distraerse, imaginó la construcción de un palacio, que será el mayor de cuantos existen. Tendrá cien metros de altura.

En una de las salas el pavimento estará formado por un millón de dollars, en monedas de oro.

Solo falta que le dé la manía de tirar el suelo por la ventana.

En Boston hay también una señora, miss Gartner, digna de unir su corazón y sus trescientos millones á los de Furber.

Ha mandado fabricar una cadena para el abanico, que cuesta un millón de francos.

¡Cuántas lágrimas podían enjugarse con dinero tan fácilmente derrochado!

